

PERSPECTIVAS PARA REFLEXIONAR SOBRE ECONOMÍA

*Verónica Rama*¹

La economía, como disciplina científica, abarca mucho más que cifras y modelos: es un espacio de análisis crítico y de diálogo sobre las dinámicas que configuran nuestra sociedad. Su construcción teórica y conceptual se compone por una diversidad de perspectivas que, lejos de converger, han dado lugar a discrepancias, discontinuidades y rupturas significativas. Estas tensiones no solo son inherentes al desarrollo de las ideas económicas, sino que también reflejan las complejidades derivadas del contexto histórico, social y político en el que surgen.

Como se indicó en el párrafo precedente, la disciplina económica ha sido escenario de controversias fundamentales que trascienden lo puramente técnico, involucrando posturas ideológicas y visiones opuestas sobre cómo interpretar y transformar la realidad. Desde la utilización del término economía o economía política como título que define el campo de estudio, pasando por los debates sobre la distribución de la riqueza, la sostenibilidad y el bienestar colectivo, el papel del Estado y los mercados, entre otros temas enmarcados en controversias persistentes que aún continúan, la teoría económica se ha enriquecido con una pluralidad de enfoques que desafían el consenso hegemónico y promueven la reflexión.

Así, la economía no es únicamente una herramienta para describir y explicar fenómenos, sino también un terreno de disputa donde se construyen y cuestionan narrativas sobre el funcionamiento del mundo y las posibilidades de cambio. Puede verse como un campo controversial en los términos que describe Oscar Nudler. Este carácter dinámico y multifacético de la disciplina subraya su relevancia como ciencia social, para comprender las estructuras materiales, las relaciones de poder y las aspiraciones que configuran nuestras sociedades.

En esta edición de *Perspectivas para Reflexionar sobre Economía*, reunimos una serie de artículos que abordan temas esenciales para comprender algún aspecto de estas complejidades, ofreciendo enfoques diversos y reflexivos que invitan a repensar ideas fundamentales, al tiempo que brindan la posibilidad de aplicarlas a casos concretos.

Entre las contribuciones, Rubén Vaudagnotto, invita a profundizar, reflexionar y cuestionar uno de los conceptos fundamentales y más arraigados en la economía: el de escasez, explorando sus implicancias tanto teóricas como prácticas.

Joaquín Perren y Laura Lamfre analizan cómo se reproducen las desigualdades socioeconómicas, desentrañando los mecanismos que perpetúan brechas y exclusiones. Para ello buscan analizar la relación entre el nivel socioeconómico y la dimensión ambiental en una ciudad intermedia de la Norpatagonia, a partir de información del Censo Nacional de Población y Viviendas del año 2010 a nivel de radio censal e información georreferenciada.

¹Directora de Cuadernos de Investigación. Serie Economía. Profesora e Investigadora Facultad de Economía y Administración - Universidad Nacional del Comahue.

Osvaldo Preiss realiza un recorrido histórico por los inicios del Partido Comunista Argentino, ofreciendo una perspectiva que entrelaza la política con las dinámicas y contradicciones de la economía argentina de la época. El artículo de María Ayelén Hollmann aborda un tema crucial para el presente y el futuro: la minería y su relación con el desarrollo sostenible en Argentina, explorando los desafíos y oportunidades que este sector representa. La autora se centra en analizar el Proyecto Potasio Río Colorado (PRC) ubicado en el límite de la provincia Mendoza con la de Neuquén, examinando su historia, antecedentes, normativa, conflictos de interés y su aparente próxima reactivación. Asimismo, se investiga su sostenibilidad social y ambiental en el contexto de la megaminería. Finalmente Graciela Landriscini en la reseña de sobre el libro *La derrota de Occidente*, de Emmanuel Todd (Ed. Akal, 2024) nos muestra las complejidades derivadas del contexto histórico, social y político en el que surgen.

Cada uno de estos artículos aporta una pieza al rompecabezas de la economía, al tiempo que un espacio de controversia, y nos invita a reflexionar sobre la economía y la sociedad, sus dilemas y sus posibilidades de transformación. Invitamos a nuestros lectores a sumergirse en estas páginas, a cuestionar lo establecido y a encontrar nuevas perspectivas para construir un pensamiento crítico y propositivo.

Nos gustaría terminar esta presentación agradeciendo a quienes permitieron que este número de CI-SE saliera a la luz. En principio, al Comité Editorial de la revista que no escatimó esfuerzos para que los textos estuvieran en condiciones de ser publicados en tiempo y forma. También al personal de la Biblioteca Central de la Universidad Nacional del Comahue que nos acompañó en este largo proceso brindando su invaluable asesoramiento en materia de *Open Journal System*. Por último, no podemos dejar de expresar nuestra gratitud a los profesionales que aceptaron el desafío de evaluar los artículos recibidos, muchas veces a contrarreloj.